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Neste sábado (24), o candidato à reeleição para a Prefeitura de Hortolândia, Zezé 
Gomes (Republicanos), e seu vice, Cafu César, da Coligação ‘O trabalho tem que 
continuar, Hortolândia não pode parar’ (composta pelos partidos Republicanos, 
PSD, PSB, PT, PCdoB, PV, Podemos e Progressistas), realizam o segundo ‘adesiva-
ço’ de carros da campanha. A atividade está marcada para as 10h no Parque La-
go da Fé, um dos principais pontos de encontro da cidade.                               Página 04

O Capitão da Polícia Militar, Costa Pereira, do 48º Batalhão da PM do Interior, 
em Sumaré, faz um alerta sobre casos em que a população tem detido assaltan-
tes. Segundo ele, as pessoas que fazem a contenção do criminoso e o agridem 
fisicamente, podem responder judicialmente por lesão corporal ou até homicí-
dio caso isso aconteça. “É necessário ter alguns cuidados em relação ao margi-
nal, estar armado com faca ou revólver”, destaca.                                            Página 08

Em preparação para o período de chuvas do verão que se aproxima, a Defesa Ci-
vil Municipal da Prefeitura de Nova Odessa promoveu nesta sexta-feira (23), pe-
la manhã, o 1º Simulado para Evacuação de Área com Risco de Enchentes. O lo-
cal escolhido foi a esquina das ruas Antônio de Oliveira e Luiz Delbén, no Jar-
dim Flórida. Este é exatamente um dos pontos de risco para alagamentos mapea-
dos e monitorados constantemente pelo município.                                          Página 07

Zezé gomes e cafu 
promovem novo adesivaço 

neste sábado

Prisão de assaltantes por 
populares exige cuidados, 

afirma capitão da Pm 

‘simulado para evacuação de 
área com risco de enchentes’ 
tem partipação de 80 pessoas

Ex-prEfEito dE paulínia José pavan Junior 
é condEnado a 4 anos E 11 mEsEs dE prisão
Ministério Público Federal apontou que Pavan causou dano de R$ 35,4 milhões ao Pauliprev  Página 06
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campanha do agasalho reforça 
pedido de doações em s. Paulo Pág.04

guarda civil de nova odessa 
vai contar com motocicletas Pág.07

casal é preso por furto de 
r$ 2,8 mil em produtos de 
supermercado em sumaré Pág.03
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Luiz Dalben anuncia 
segundo shopping 
center em Sumaré

Lula inaugura fábrica 
de medicamentos da 
EMS em Hortolândia
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O prefeito de Sumaré, Luiz Dalben (PSD), ao lado do deputado estadual Dirceu 
Dalben (Cidadania), recebeu nesta quinta-feira (22), a visita de representantes do 
grupo LC, para uma grande notícia: Sumaré vai ter mais um shopping. O espaço 
será construído às margens da Rodovia Virgínia Viel Campo Dall’Orto.        Página 03

Com investimento de R$ 70 milhões, o laboratório farmacêutico EMS inaugurou, 
nesta sexta-feira (23), em Hortolândia, a RBBL – Rio Biopharmaceuticals Brasil, pri-
meira fábrica com tecnologia de ponta, para produzir no Brasil e comercializar no 
país e no mundo, as moléculas de liraglutida e semaglutida, entre outras, destina-
das ao tratamento de obesidade e diabetes.                                                                  Página 05                                                                                                         

Lula participou da cerimônia no complexo industrial da companhia, nesta sexta-feira

Grupo investirá R$ 300 milhões na construção do shopping, 
que será instalado às margens da Rodovia Virgínia Viel
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Um novo estudo publi-
cado no British Jour-
nal of General Practi-

ce e realizado por um grupo 
de pesquisadores da Univer-
sity College em Londres, na In-
glaterra, indicou que pessoas 
diagnosticadas com ansieda-
de após os 50 anos têm o dobro 
do risco de desenvolver Parkin-
son no futuro.

Ainda de acordo com o es-
tudo, o risco de desenvolver a 
doença neurodegenerativa é 
ainda mais alto se a ansieda-
de vier acompanhada de cons-
tipação intestinal, redução do 
apetite e tendência à pressão 
arterial baixa, principalmen-
te em homens.

A ANSIEDADE PODE SER um 
SINTOmA DE PARkINSON
Para o estudo, os pesqui-

sadores analisaram os regis-
tros médicos de mais de 900 
mil pessoas no Reino Unido 
entre 2008 e 2018 e encontra-
ram cerca de 109 mil casos de 
ansiedade. 

Quando comparados com 
um grupo de quase 1 milhão 
de pessoas sem ansiedade, os 
que tinham ansiedade tinham 
o dobro de risco de desenvolver 
Parkinson. Esse vínculo per-
maneceu mesmo após consi-
derar fatores como idade e es-
tilo de vida. 

Os autores destacam que, 
apesar da ansiedade não ser 
estudada tanto quanto a de-
pressão, por exemplo, como 
sinal precoce de Parkinson, 
também pode ser um indício 
importante para identificar a 
doença mais cedo e melhorar 
o tratamento.

cOmO A ANSIEDADE ATINgE 
PESSOAS cOm mAIS DE 50 ANOS?
De acordo com dados da As-

sociação Americana de Pes-
quisa geri[[atrica (AAGP), os 
transtornos de ansiedade atin-
gem em média 10 a 20% da po-
pulação idosa, algumas vezes, 
sem diagnóstico.

Segundo o médico psiquia-
tra Dr. Flávio H. Nascimen-
to, a ansiedade em pessoas 
com mais idade se manifes-
ta de forma muito similar aos 
jovens, com sintomas pareci-
dos, mas, em geral, são cau-
sadas por situações específi-
cas, como luto, descoberta de 
doenças, traumas e mudanças 
no estilo de vida.

“A ansiedade em pessoas 
mais velhas se manifesta de 
maneira semelhante que em jo-
vens, mas geralmente é desen-
cadeada por grandes mudan-
ças na vida ou por alterações no 
ciclo do sono, que são mais co-
muns nessa fase da vida”.

“Essas mudanças costumam 
causar preocupação e estresse, 
gerando sintomas típicos da 
ansiedade como tensão mus-
cular, preocupação excessiva, 
mente inquieta e palpitações 
no coração”, explica o Dr. Flá-
vio H. Nascimento.

Estudo indica 
que ansiedade 

após os 50 
anos pode 
ser sinal de 
Parkinson

Dr. Flávio h. Nascimento
é formado em medicina pela UFCG, com 

residência médica em psiquiatria pela UFPI 
e mais de 10 anos de experiência na área de 

psiquiatria. Diagnosticado com superdotação, 
tem 131 pontos de QI o que equivale a 98 

de percentil e é membro do CPAH - Centro 
de Pesquisa e Análises Heráclito como 

pesquisador auxiliar
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AAssociação Mensa Brasil, entida-
de que reúne pessoas com altas 
capacidades intelectuais no País 

e representante oficial da Mensa Inter-
nacional, principal organização de al-
to QI do mundo, acaba de ultrapassar a 
marca de 4 mil brasileiros com superdo-
tação/altas habilidades identificados no territó-
rio nacional, também chamados de “superinte-
ligentes”, incluindo exatos 1283 crianças e ado-
lescentes mapeados.

Nos últimos seis meses, o crescimento foi de 
cerca de 1000 novos identificados. O esforço da 
Associação Mensa Brasil vem acompanhado da 
ampliação da capacidade de atendimento e de 
investimento em inteligência artificial. Para o 
presidente da organização, Carlos Eduardo Fon-
seca, “graças a parcerias firmadas, temos con-
seguido ser mais assertivos na identificação de 
superdotados e obtivemos benefícios em ações 
de gestão interna”.

Para David Quintão, diretor de operações da 
empresa de inteligência artificial Technium, par-
ceira da organização, “essa parceria nos permite 
apoiar a Mensa Brasil em seus pilares estratégi-
cos. Utilizamos a inteligência artificial não ape-
nas para identificar superdotados, mas também 
para otimizar processos internos, aumentando a 
eficiência de sistemas. Além disso estamos forta-
lecendo o engajamento dos membros e ajudando 
a Mensa Brasil a se tornar uma associação ainda 
mais capacitada a oferecer suporte e desenvolvi-
mento aos seus associados, de maneira inovado-
ra e diferenciada”.

Segundo mapeamento da entidade, do total de 
pessoas identificadas no Brasil, o estado de São 
Paulo lidera a lista, com 1700 superinteligentes. 
Em seguida estão Rio de Janeiro, com 423 pes-
soas, Minas Gerais, com 322, Paraná, com 308, 
e Distrito Federal, com 250.

Do total de superinteligentes identificados pela 
entidade no Brasil, cerca de 32% são menores de 
idade, somando 1283 crianças e adolescentes. A 
primeira criança entrou na entidade em setem-
bro de 2006, quando tinha 9 anos. Os identifi-
cados mais novos atualmente pela Mensa Bra-
sil possuem 2 e 3 anos de idade. Já o identifica-
do com mais idade possui atualmente 75 anos.

Com o intuito de ampliar a descoberta de 
pessoas com superdotação/altas habilidades, 
a entidade tem realizado periodicamente ro-
dadas de testes em diversas cidades brasilei-
ras. E num esforço de ampliar a atuação insti-
tucional, aprovou este ano a criação da Funda-
ção Mensa Brasil, com o propósito de ampliar 
o debate público sobre o papel e os potenciais 
de desenvolvimento do País a partir de mais 
iniciativas destinadas aos indivíduos com su-
perdotação/altas habilidades.

A entidade pretende promover ainda os “su-
perinteligentes” em prol da sociedade com o de-
senvolvimento de atividades educacionais, de as-
sistência social, de defesa e garantia de direitos, 
culturais e de fomento a pesquisas.

Segundo o presidente da Associação 
Mensa Brasil, Carlos Eduardo Fonseca, 
o tema das altas capacidades cognitivas 
é de suma importância para o desenvol-
vimento do País. “Identificar pessoas 
com inteligência alta é ferramenta fun-
damental para ajudar o Brasil a desen-

volver políticas públicas de superdotação e altas 
habilidades, que hoje não alcançam a população 
a ser atendida. Se até 11% da população é super-
dotada e menos de 27 mil têm atendimento na 
educação escolar, por exemplo, significa que o 
Brasil falha em identificá-los”, explica. “Portu-
gal, por exemplo e similaridade cultural, pos-
sui apenas 10 milhões de habitantes, mas tem 
60 mil superdotados identificados. O Brasil po-
de e deve melhorar sua identificação de super-
dotados para melhorar políticas públicas para 
este público tão carente de direitos”, observa o 
presidente da entidade.

“Trazer esse problema para o debate público é 
imprescindível para alcançarmos o pleno aten-
dimento dos direitos de indivíduos com alto po-
tencial. A Mensa tem papel fundamental neste 
trabalho, no sentido de contribuir com proces-
sos de identificação e proporcionar ambientes 
que auxiliem no desenvolvimento de potenciais 
de indivíduos superdotados”, conclui.

A Mensa Brasil recomenda aos governos brasi-
leiros a adoção de sistema nacional estruturado 
de avaliação da inteligência de crianças matricu-
ladas nos ensinos infantil e fundamental, tanto 
nas instituições de ensino públicas quanto nas 
privadas. Esta medida já é aplicada em diversos 
países, com resultados importantes e positivos.

Na visão da entidade, este modelo serviria de 
base para a ampla identificação dos chamados 
superinteligentes, ainda nos primeiros anos de 
escolarização, contribuindo para um melhor di-
recionamento, desenvolvimento e aproveitamen-
to dos potenciais intelectuais no Brasil, contri-
buindo para a evolução destes indivíduos e be-
neficiando a sociedade brasileira.

Este ano, a Associação Mensa Brasil realizará 
dois grandes eventos para seus públicos. De 21 a 
22 de setembro, em São Paulo, a organização rea-
lizará o AGzinho – encontro nacional para os Jo-
vens Brilhantes (crianças e adolescentes membros 
da Mensa), que ocorrerá no Centro de Inovação da 
USP. Na programação estão oficinas multicultu-
rais, palestras e mesa redonda, campeonatos de 
xadrez, cubo mágico, soletração e conhecimentos 
gerais; apresentação de trabalhos realizados pe-
los Jovens Brilhantes; além de gincanas e eventos 
sociais. As inscrições já se esgotaram. Mais infor-
mações em https://agzinho.mensa.org.br

Para os adultos, a Associação Mensa Brasil rea-
liza o primeiro Glam (Gathering of Latin Ameri-
can Mensas), de 14 a 18 de novembro, no Rio de 
Janeiro. Na programação, palestras, debates e me-
sa redonda, assim como passeios culturais para 
membros das Mensas Brasil, Argentina, México 
e de outras nacionalidades. As inscrições foram 
abertas esta semana em www.mensaglam.org

Brasil tem 4 mil superdotados 
identificados, com 1,3 mil crianças 

e adolescentes mapeados
carlos Eduardo Fonseca  é preidente da Associação Mensa Brasil



Luiz Dalben se reúne com empresários 
do Grupo LC e anuncia novo shopping 
às margens da Rodovia Virgínia Viel 
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Presidente Lula 
inaugura fábrica 
de medicamentos 
em Hortolândia  CidadesSÁBADO
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Muita emoção e alegria 
marcaram a noite desta 
quinta-feira (22). O prefei-
to de Sumaré, Luiz Dalben 
(PSDD), entregou cerca de 
dez títulos de quitação e 
mais de 50 títulos de pro-
priedade. A regularização 
ocorreu por meio do pro-
grama Cidade Legal, um 
convênio com o Governo 
do Estado. 

Os títulos de proprieda-
de de legitimação fundiá-
ria foram entregues pa-
ra famílias do Jardim São 
Francisco, Parque Rosa e 
Silva, Jardim Bela Vista II 
e Cidade Nova II. 

Já os termos de quita-
ção de títulos registrados 
no cartório de registro de 
imóvel foram entregues pa-
ra famílias dos núcleos Jar-
dim Nova Esperança I e II, 
Jardim Bom Retiro, Parque 
Bandeirantes, Jardim Luiz 
Cia, Jardim Conceição II e 
Residencial Portal Bordon 
II. Além da segurança ju-
rídica, a regularização ga-
rante outros benefícios às 
famílias, como a possibili-
dade de transferir o imóvel 
a herdeiros, por exemplo.

“Foram anos de luta e 
muito trabalho e me sin-
to honrado em participar 
da realização de mais este 
sonho para a nossa popu-
lação, que foi possível gra-

ças a uma parceria da Pre-
feitura com o Governo do 
Estado, por meio do pro-
grama Cidade Legal, in-
termediada pelo deputado 
estadual Dirceu Dalben. 
É com grande alegria que 
trabalhamos para regula-
rizar diversos bairros em 
Sumaré, ofertando mora-
dia digna para nossos mo-
radores”, disse o prefeito 
Luiz Dalben. 

Sumaré trabalha pa-
ra promover a regulari-

zação fundiária de diver-
sas áreas, por meio da Se-
cretaria Municipal de Ha-
bitação. Para fortalecer o 
trabalho, a cidade firmou 
com o Governo Estadual 
o convênio Cidade Legal, 
que tem o objetivo prin-
cipal de desburocratizar e 
agilizar os processos de re-
gulamentação, sem custo 
aos municípios e aos mo-
radores. As prefeituras re-
cebem apoio técnico para 
a regularização de parce-

lamento do solo e de nú-
cleos habitacionais, públi-
cos ou privados, para fins 
residenciais, localizados 
em área urbana ou de ex-
pansão urbana. 

Os moradores que não 
puderam comparecer ao 
evento, devem retirar o tí-
tulo de regularização fun-
diária na Secretaria de Ha-
bitação, de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 17h, no 
Centro Administrativo de 
Nova Veneza.

Prefeito entrega mais de 60 títulos da 
casa própria para famílias de Sumaré 

Títulos de propriedade e termos de quitação foram entregues pelo prefeito às famílias

Com investimento de R$300 milhões, 
empreendimento contará com lojas 
âncoras, praça de alimentação, 
academias, clínica médica, Hotel Flat, 
além de uma torre de apartamentos

O prefeito de Sumaré, 
Luiz Dalben (PSD), ao la-
do do deputado estadual 
Dirceu Dalben (Cidada-
nia), recebeu nesta quin-
ta-feira (22), a visita de re-
presentantes do grupo 
LC, para uma grande no-
tícia: Sumaré vai ter mais 
um shopping. O espaço se-
rá construído às margens 
da Rodovia Virgínia Viel 
Campo Dall’Orto. 

Também participaram 
do encontro os membros da 
empresa Luiz Carlos Olivei-
ra, Luiz Augusto Fernan-
do de Queiroz, Luiz Carlos 
Júnior, Zélia Volpon Mas-
co, proprietária da empresa 
de arquitetura responsável 
pelo projeto, além do secre-
tário de Desenvolvimento 
Claúdio Padovani e do as-
sessor Otaviano Carvalho.

Com investimento de 
cerca de R$ 300 milhões, 
o novo shopping contará 
com lojas âncoras nos mais 
diversos segmentos, pra-
ça de alimentação, acade-
mias, clínica médica, Ho-

tel Flat, além de uma torre 
de apartamentos. 

“É com grande alegria 
que recebemos o anún-
cio de mais um shopping 
em Sumaré. Por 150 anos, 
não tivemos investimen-
tos desse tipo na cidade e, 
em seis anos, já é o segun-
do shopping instalado na 
cidade. Isso é resultado do 
comprometimento da nos-
sa gestão com o desenvol-

vimento da cidade, ofer-
tando grandes possibili-
dades de investimentos e 
expansão. Nosso objetivo é 
trabalhar para trazer para 
Sumaré grande empresas 
e empreendimentos que 
contribuam com o cres-
cimento da cidade e ge-
ração de empregos e ren-
da para a população e im-
pulsionem a nossa econo-
mia. Sumaré é uma cida-
de bastante promissora e 

trabalhamos para chamar 
a atenção dos investidores 
por sua localização privi-
legiada, oferta de mão de 
obra capacitada e também 
pela seriedade do Governo 
Municipal no contato com 
os empresários”, explicou 
o prefeito Luiz Dalben. 

O Grupo LC nasceu na 
década de 80 e possui am-
plo know-how em projetos 
de logística integrada, além 
de extensa experiência em 
movimentação e transpor-
te de produtos de alto valor 
agregado. A empresa atua 
oferecendo soluções cus-

tomizadas para que seus 
clientes concentrem todos 
os esforços em seu próprio 
core-business. 

O grupo é composto pe-
las empresas: Translute 
Transportes Posto Farol LC 
Logística e Armazéns Ge-
rais LC Centro de Monta-

gem LC Rent a Car LC Se-
guros Lü Cash O GRUPO 
LC é uma empresa de capi-
tal 100% nacional, voltada 
para o mercado de trans-
portes, armazenagem, 
montagem de rodas, pos-
tos de combustível, loca-
ção de carretas e seguros.

Grupo LC se reuniu com prefeito de Sumaré e confirmou investimentos de R$ 300 milhões na instalação de novo shopping 

Beto Silva  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Palestra e Passe
A cada dia que passa, o Passe é mais conhecido 

e valorizado pela população em geral – espírita ou 
não espírita. Pessoas que utilizam o Passe nos Cen-
tros Espíritas reconhecem seus benefícios e fazem 
propaganda dele. A melhor propaganda, sempre, é 
aquela que percorre a sociedade de boca em boca. 
Daí o interesse em conhecer e utilizar o Passe nos 
Centros Espíritas. 

Mas grande número de frequentadores dos Cen-
tros, não espíritas, não sabem direito o que é o Pas-
se, quais são seus benefícios. Vão lá porque ouvi-
ram falar bem dele; ouviram comentários que as 
pessoas que o tomaram se sentem melhores.

Sem entrar no assunto Passe propriamente dito, 
é importante ressaltar que quase todos os Centros 
aplicam Passes depois de uma palestra prévia, que 
dura entre 30 e 60 minutos. Podemos afirmar com 
segurança que uma coisa com outra (Palestra e Pas-
se) é indispensável. O cidadão leigo que busca be-
nefícios para seu dia a dia precisa entender o que é 
o Passe, quais seus benefícios e sua relação com o 
mundo espiritual. São através dessas palestras que 
muitos mistérios são descortinados e os benefícios 
recebidos passam a ser comentados com explicações. 

Nesse sentido, o Passe passa a ser secundário, 
comparado à importância da explicação, da pa-
lestra que o antecede. O passe dura alguns segun-
dos e os benefícios poderão ser sentidos com maior 
ou menor intensidade, de acordo com a concentra-
ção e a força de pensamento do tomador. Já a pales-
tra tem um efeito mais prolongado, principalmen-
te se ela for clara, motivadora e empolgante. Nin-
guém se esquece de uma aula, de uma palestra, se 
for bem ministrada. É através delas que se desper-
tam os valores esquecidos dos indivíduos, que se 
lançam as sementes da esperança na procura de 
uma vida melhor. 

A.M.
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“Nosso objetivo 
é trabalhar para 

trazer para Sumaré 
mais empresas e 

empreendimentos”



carros de campanha 
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Zezé Gomes e Cafu promovem novo 
adesivaço neste sábado no Lago da Fé

doações em dinheiro:
Conta Corrente: 19.771-8
agência: 1897-X (banco do brasil)
CNPJ/MF: 44.111.698/0001-98

doações de cobertores e 
outras peças de inverno:

Capital: Fundo social de são 
Paulo, avenida Marechal Má-
rio Guedes, 301 – Jaguaré - são 
Paulo - sP (segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h)
demais cidades: Postos defi-
nidos pelas prefeituras locais

como doar
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Primeiro adesivaço, realizado no último sábado (17) reuniu mais de mil automóveis no bairro Chácaras Recreio Alvorada

Neste sábado (24), o can-
didato à reeleição para a 
Prefeitura de Hortolândia, 
Zezé Gomes (Republica-
nos), e seu vice, Cafu Cé-
sar, da Coligação ‘O tra-
balho tem que continuar, 
Hortolândia não pode pa-
rar’ (composta pelos par-
tidos Republicanos, PSD, 
PSB, PT, PCdoB, PV, Pode-
mos e Progressistas), reali-
zam o segundo ‘adesivaço’ 
de carros da campanha. A 
atividade está marcada pa-
ra as 10h no Parque Lago da 
Fé, um dos principais pon-
tos de encontro da cidade.

O primeiro adesivaço, 
realizado no último sábado 
(17) reuniu mais de mil au-
tomóveis no bairro Cháca-
ras Recreio Alvorada, mo-
bilizando apoiadores e sim-
patizantes da campanha. 

“As eleições são a grande 
festa da democracia, e o 
nosso primeiro adesivaço 
foi um grande momento de 
alegria, demonstrando que 
a nossa militância está for-
te, presente e super anima-
da. Com o adesivaço, Hor-
tolândia começa a entrar 
no clima de campanha, e é 
uma forma de levar o nos-
so número para todas as re-
giões. Zezé é 10!”, destacou 
o prefeito Zezé Gomes, que 
concorre à reeleição.

A ação busca intensifi-
car a visibilidade da cam-
panha antes das eleições, 
promovendo a interação di-
reta com os eleitores e con-
solidando o apoio em di-
versas regiões da cidade. A 
expectativa é que o segun-
do adesivaço repita o su-
cesso da primeira edição, 
fortalecendo ainda mais a 
presença da campanha nas 
ruas de Hortolândia. atividade está marcada para as 10h no Parque Lago da Fé, um dos principais pontos de encontro da cidade

divulgação
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A população paulista de-
ve se preparar para uma 
queda drástica nas tempe-
raturas a partir deste sá-
bado (24), quando o CGE 
(Centro de Gerenciamen-
to de Emergências) da De-
fesa Civil do Estado de São 
Paulo prevê mínimas de até 
7°C. O frio intenso deve per-
sistir até o início da próxima 
semana, trazendo preocu-
pações, especialmente pa-
ra aqueles que vivem em si-
tuação de vulnerabilidade.

Em meio a essa urgência, 
o Governo do Estado refor-
ça a importância da Cam-
panha do Agasalho 2024, 
que continua arrecadan-
do itens essenciais de in-
verno, como cobertores, 
toucas, luvas e meias, para 
atender os mais necessita-
dos. Até o momento, foram 
arrecadados 31.258 cober-
tores, 12.800 peças de rou-
pas e mais de R$ 1,4 milhão 
em doações em dinheiro. A 
campanha, que seguirá até 
o dia 22 de setembro, já co-
meçou a distribuir 125 mil 
cobertores para os 645 mu-
nicípios paulistas, priori-
zando as regiões mais afe-
tadas pelo frio. 

Este ano, a Campanha 
do Agasalho lançou uma 
novidade. Foi criado o “Co-
bertômetro”, um indicador 
inédito disponível na pá-
gina oficial da Campanha, 
no endereço www.campa-
nhadoagasalho.sp.gov.br. 

O “Cobertômetro” permite 
que a população acompa-
nhe as doações recebidas, 
segmentadas por região e 
tipo de contribuição. Esta 
ferramenta visa aumentar a 
transparência e incentivar 
ainda mais doações. 

Frio chega neste fim de semana; 
Campanha do Agasalho reforça 
pedido de doações em S. Paulo

Foram arrecadados 31.258 cobertores, 12.800 peças de 
roupas e mais de R$ 1,4 milhão em doações em dinheiro

baixas temperaturas
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Crianças que estão com 
a carteira de vacinação em 
atraso poderão receber as 
doses faltantes no Moni-
toramento Estratégico de 
Vacinação, que a Prefeitu-
ra de Hortolândia realiza 
neste sábado (24). Equipes 
das UBSs (Unidades Bá-
sicas de Saúde) Adelaide, 
Campos Verdes, Jardim Es-

meralda, Novo Ângulo, No-
va Europa, Rosolém, Santa 
Clara e Santiago vão per-
correr suas áreas de abran-
gência, a partir das 8h30. O 
objetivo é verificar a cober-
tura vacinal de crianças de 
seis meses a menos de cin-
co anos contra Poliomieli-
te (Paralisia Infantil) e Sa-
rampo. O monitoramento 
será feito de acordo com a 
determinação preconizada 
pelo Ministério da Saúde.

Os agentes das UBSs fa-
rão visitas domiciliares a 
fim de verificar a carteira 
de vacinação das crianças 
e aplicarão as doses faltan-
tes. A Secretaria de Saúde 
explica que a ação é para 
ampliar a cobertura vaci-
nal da população infantil, 
que tem registrado queda 
nos últimos anos. O moni-
toramento é feito regular-
mente em âmbito nacional.

As equipes vão percor-

rer quatro ruas das suas re-
giões de abrangência. Cada 
equipe deverá fazer a bus-
ca ativa de 24 crianças. O 
monitoramento será por 
amostragem. A meta pa-
ra Hortolândia foi estipu-
lada pelo governo do Esta-
do, que ainda informou que 
a população infantil de seis 
meses a menos de cinco 
anos é de 13.397 crianças

A Prefeitura solicita pa-
ra que os moradores rece-

bam as equipes das UBSs. 
Os agentes vão se identifi-
car e se locomover pelas re-
giões com veículo, também 
identificado, da Secretaria 
de Saúde. No sábado pas-
sado (17), o município fez a 
primeira etapa do monito-
ramento com as equipes das 
UBSs Amanda I, Amanda 
II, Dom Bruno Gamberini, 
Figueiras, Orestes Ôngaro, 
Parque do Horto, São Bento, 
São Jorge e Taquara Branca.

A Secretaria de Saúde sa-
lienta que as crianças que, 
porventura, não forem vi-
sitadas pelas equipes tam-
bém poderão receber as va-
cinas faltantes. Para isso, 
basta as famílias ou os res-
ponsáveis levarem as crian-
ças na UBS mais próxima 
de onde moram ou de re-
ferência. As vacinas do Ca-
lendário Nacional de Imu-
nização estão disponíveis 
nas UBSs do município.

Hortolândia conclui busca ativa de cobertura vacinal de crianças
ÚLtimo dia 



Cerimônia ocorreu no complexo industrial da companhia, em Hortolândia, 
local onde está instalada a RBBL, e onde já funcionam as fábricas da EMS
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Lula inaugura fábrica 
de medicamentos da 
EMS para tratamento de 
diabetes em Hortolândia 

4 Localização: complexo industrial da eMS, em 
Hortolândia (SP)

4 Investimento: R$ 70 milhões na fábrica (R$ 48 
milhões de financiamento do BNdeS)

4 Capacidade produtiva: 20 milhões de unidades de 
canetas por ano

4 Empregos gerados pela nova unidade: 150 
empregos diretos e mil indiretos

4 Área construída: cerca de 2,5 mil m²

NOvA fÁBricA DA EMS

Entrada em mercado dos produtos liraglutida e semaglutida reposiciona 
farmacêutica como potência global em inovação e desenvolvimento científico

O laboratório farma-
cêutico EMS inaugurou, 
nesta sexta-feira (23), em 
Hortolândia, a RBBL – Rio 
Biopharmaceuticals Bra-
sil, primeira fábrica com 
nova tecnologia, de pon-
ta, para produzir no Bra-
sil e comercializar no país 
e no mundo, as moléculas 
de liraglutida e semagluti-
da, entre outras, destina-
das ao tratamento de obe-
sidade e diabetes. Esses 
medicamentos são os cha-
mados peptídeos, análogos 
de GLP-1. Participaram da 
solenidade o presidente da 
República, Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT), a primei-
ra-dama Janja, o vice-pre-
sidente Geraldo Alckmin, 
a ministra da Saúde Nísia 
Trindade, o presidente do 
BNDES (Banco Nacional 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social), Aloizio 
Mercadante, além do pre-
sidente da Finep (Finan-
ciadora de Estudos e Pro-
jetos), Celso Pansera.

O anfitrião Carlos San-
chez, presidente do conse-
lho de administração do 
Grupo NC, controlador da 
EMS, abriu a solenidade 
destacando o protagonis-
mo nacional. “Desenvolve-
mos um produto no país, 
com tecnologia brasileira, 
do zero. Fabricamos desde 
a matéria-prima até o pro-
duto acabado e, isso, gra-
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ças aos pesquisadores bra-
sileiros e com o apoio do 
Governo Federal, que nos 
permitiu atingir esse pata-
mar. A empresa completa 
60 anos e esperamos que, 
nos próximos seis anos, fa-
ça o que fez nestas seis dé-
cadas, transformando-se 
em uma companhia com 
portfólio global”, afirmou.

O presidente Lula, que 
antes da cerimônia parti-
cipou de uma visita guiada 
à nova fábrica, ao lado das 
demais autoridades, tam-
bém discursou para os con-
vidados. “É um dia muito 

gratificante por poder par-
ticipar dessa inauguração. 
A expansão de uma em-
presa farmacêutica, co-
mo a EMS, é mais uma de-
monstração da qualidade 
dos empresários e mão de 
obra brasileira. Saúde hoje 
é sinônimo de pesquisa e 
tecnologia. Portanto, mais 
do que nunca, seu destino 
está atrelado ao desenvol-
vimento industrial, científi-
co e tecnológico do país. O 
futuro começa agora e essa 
fábrica é o exemplo de que 
o futuro já chegou na área 
de saúde”, concluiu.

Já o vice-presidente Ge-
raldo Alckmin ressaltou a 
importância desta inau-
guração. “Essa é uma fá-
brica que gera emprego, 
na vanguarda da inova-
ção, de novos produtos 
que vão revolucionar a 
ciência e medicina, mas 
é, especialmente, uma fá-
brica que salva vidas”.

Em seu pronunciamen-
to, a ministra da Saúde, Ní-
sia Trindade, afirmou que, 
além de celebrar, é preci-
so pontuar aquilo que ain-
da precisa avançar. “So-
bre a questão da regulação 

na Anvisa, estamos traba-
lhando em conjunto com a 
agência para que haja uma 
aceleração daquilo que é 
estratégico para o país, 
uma priorização. Estamos 
interagindo com a diretoria 
que cuida do registro da li-
raglutida. Nós ouvimos ho-
je que, até outubro, teremos 
o registro deste importante 
medicamento”.

Para o presidente do 
BNDES, Aloizio Mercadan-
te, o Estado é fundamental 
na inovação. “A fábrica que 
visitamos vai inverter a ló-
gica da EMS, que vai pas-
sar a ser exportadora, vai 
gerar superávit comercial, 
mais emprego, oportuni-
dade, pesquisa e inovação. 
É necessário integrarmos 
a cadeia farmacêutica dos 
insumos que são neces-
sários e financiarmos pa-
ra dar mais soberania ao 
Brasil”, reforçou.

A cerimônia ocorreu no 
complexo industrial da 
companhia, em Hortolân-
dia, local onde está insta-
lada a RBBL, e onde já fun-
cionam, entre outras, as fá-
bricas da EMS de medica-
mentos sólidos, líquidos, 
semissólidos, de embala-
gens de sólidos e o Centro 
de Pesquisa e Desenvol-
vimento (P&D), o maior e 
mais moderno da Améri-
ca Latina. 

MArcO hiStóricO
Com este marco históri-

co, no ano em que a EMS 
celebra 60 anos, a compa-
nhia se reposiciona como 
uma potência global de 
inovação e crava sua entra-

da nesse importante mer-
cado de moléculas de aná-
logos de GLP-1, o que re-
força o protagonismo co-
mo uma empresa inova-
dora e líder no Brasil há 18 
anos consecutivos e que es-
tá pronta para avançar no 
mercado mundial.

Voltada à produção de 
peptídeos sintéticos, aná-
logos de GLP-1 (medica-
mento que age semelhan-
te ao hormônio natural), a 
RBBL é uma unidade fabril 
altamente tecnológica, com 
capacidade para produzir 
20 milhões de unidades de 
medicamentos por ano e 
demandou um investimen-
to de R$ 70 milhões na fá-
brica – desse total, R$ 48 
milhões de financiamento 
com o BNDES, em contrato 
assinado em 2020. De acor-
do com a EMS, a fábrica vai 
gerar 150 novos empregos e 
cerca de outros mil traba-
lhadores de forma indireta.

tEcNOlOgiA DE PONtA
O GLP-1 é um hormônio 

fisiológico produzido pe-
lo intestino (incretinas), li-
berado na presença de gli-
cose, que sinaliza ao cére-
bro que estamos alimen-
tados, diminuindo o ape-
tite. Ele aumenta os níveis 
de insulina e equilibra os 
níveis de açúcar no sangue. 
Estes remédios de inovação 
incremental serão fabrica-
dos pela EMS por meio de 
uma ultramoderna tecno-
logia existente para criar a 
nova geração de análogos 
de GLP-1, que proporciona-
rá um tratamento mais se-
guro e com maior eficácia. 



PREJUÍZO

Ex-prefeito José Pavan Junior é 
condenado à prisão por gestão 
fraudulenta no Pauliprev

sábado,
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Justiça Federal acolheu denúncia do Ministério Público Federal, que apontou que Pavan causou dano 
de mais de R$ 35 milhões ao instituto municipal de previdência; condenação é no regime semiaberto

Atual apoiador do can-
didato a prefeito de Pau-
línia, Tuta Bosco (Solida-
riedade), o ex-prefeito Jo-
sé Pavan Junior (Mobiliza) 
foi condenado pela Justiça 
Federal por gestão fraudu-
lenta e rombo milionário 
aos cofres do Instituto de 
Previdência dos Funcioná-
rios Públicos do Município 
de Paulínia, o Pauliprev. A 
condenação é de quatro 
anos e 11 meses de prisão 
em regime semiaberto. 

Segundo sentença da juí-
za federal de Campinas, 
Valdirene Ribeiro de Sou-
za Falcão, da 9ª Vara Fede-
ral, a condenação ocorre 
depois do MPF (Ministé-
rio Público Federal) apon-
tar que Pavan gerou dano 
ao Instituto de Previdên-
cia. O MPF acusou Pavan e 
mais duas pessoas de cau-
sarem prejuízo aos cofres 
do instituto dos servidores 
por conta dos riscos de apli-
cação em fundos financei-
ros de uma empresa nova.

Segundo o MPF, Pavan 
Junior teria orquestrado 
investimentos que causa-

ram prejuízo ao Pauliprev. 
“Mesmo alertado sobre o 
risco do negócio, ele insis-
tiu na aplicação de R$38,3 
milhões da entidade em 
dois fundos de investimen-
to”, diz o MPF. 

O MPF avisou o institu-
to do elevado risco de in-
vestir em fundos da NSG, 
uma empresa que havia 
sido formalizada há pou-
co tempo, tendo ‘baixa li-
quidez’ e altas multas para 
resgate antecipado de di-
nheiro. O MPF aponta ain-
da que o valor não foi in-
tegralmente recuperado e 
faltam R$ 35,4 milhões que 
pertencem ao Pauliprev.

A Justiça Federal então 
resolveu condenar Pavan 
e outros dois nomes: Es-
dras Pavan, ex-presidente 
da Pauliprev, e o proprie-
tário da empresa adminis-
tradora dos fundos de in-
vestimento, a NSG, Luiz 
Eduardo Franco de Abreu, 
ao mesmo tempo e regime 
de prisão. 

A magistrada quer ainda 
a devolução de R$35,4 mi-
lhões aos cofres do instituto 
municipal. A decisão possi-
bilita que os três recorram 
em liberdade.
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Justiça em Foco

Intervalo Intrajornada: direitos e 
desafios do trabalhador brasileiro

O intervalo intrajornada, mais conheci-
do como a pausa para almoço ou descan-
so durante a jornada de trabalho, é um di-
reito garantido aos trabalhadores brasilei-
ros pela Consolidação das Leis do Traba-
lho (CLT). No entanto, apesar de sua im-
portância para a saúde e bem-estar do em-
pregado, o cumprimento desse direito nem 
sempre é observado com rigor, gerando 
discussões e até mesmo ações judiciais.

O que diz a lei?
De acordo com a CLT, todo trabalhador 

que exerce uma jornada superior a seis ho-
ras diárias tem direito a um intervalo para 
repouso ou alimentação, com duração mí-
nima de uma hora e máxima de duas ho-
ras. Para jornadas entre quatro e seis ho-
ras, o intervalo mínimo é de 15 minutos. 
Esse tempo deve ser destinado exclusiva-
mente ao descanso, sem a realização de 
atividades laborais.

ImPACtO nA SAúDE E PRODUtIvIDADE
Especialistas em saúde ocupacional des-

tacam que o intervalo intrajornada é es-
sencial para a recuperação física e men-

tal dos trabalhadores. “A pausa permite 
que o corpo se recupere do desgaste físico e 
mental acumulado ao longo das horas de 
trabalho. Sem essa recuperação, o risco de 
doenças ocupacionais, como lesões por es-
forços repetitivos (LER) e transtornos men-
tais, aumenta significativamente”, afirma 
a médica do trabalho Ana Paula Silva.

Além dos aspectos de saúde, o intervalo 
também tem impacto direto na produtivi-
dade. Um trabalhador descansado tende a 
ser mais eficiente e cometer menos erros. 
“O descanso adequado durante a jornada 
é um investimento em qualidade e segu-
rança no trabalho”, completa Ana Paula.

DESCUmPRImEntO E SUAS COnSEqUênCIAS
Apesar das garantias legais, muitas em-

presas ainda negligenciam o direito ao in-
tervalo intrajornada. Em alguns casos, os 
empregados são pressionados a reduzir o 
tempo de pausa ou a realizar atividades 
durante o intervalo, o que configura uma 
infração trabalhista.

Empresas que não cumprem essa norma 
podem ser penalizadas com o pagamen-

to de horas extras ao trabalhador, além de 
multas aplicadas por órgãos de fiscaliza-
ção, como o Ministério do Trabalho. Re-
centemente, grandes empresas foram mul-
tadas em milhões de reais por desrespei-
tar essa legislação.

O qUE PODE SER FEItO?
Para garantir o cumprimento do inter-

valo intrajornada, é fundamental que tan-
to os empregadores quanto os empregados 
estejam conscientes de seus direitos e de-
veres. Empresas devem promover um am-
biente de trabalho que respeite as normas 
legais e que entenda a importância do des-
canso para a saúde do trabalhador.

Por outro lado, trabalhadores devem es-
tar atentos aos seus direitos e buscar orien-
tação em casos de descumprimento. Sindi-
catos e advogados especializados podem 
oferecer suporte na reivindicação dos di-
reitos trabalhistas.

É POSSÍvEl FAZER ACORDO PARA REDUZIR 
O IntERvAlO IntRAJORnADA?

Sim, é possível fazer um acordo para re-
duzir o intervalo intrajornada, mas exis-
tem regras específicas para isso. A Conso-
lidação das Leis do Trabalho (CLT) permite 
que o intervalo intrajornada seja reduzido 
por meio de acordo ou convenção coletiva 
de trabalho, mas essa redução só é possí-
vel se forem cumpridas certas condições.

REgRAS PARA A REDUçãO:
1. Acordo ou Convenção Coletiva: A 

redução do intervalo intrajornada só po-
de ser feita através de acordo ou conven-
ção coletiva de trabalho, com a participa-
ção do sindicato que representa os traba-
lhadores. Isso significa que é necessário 
que a negociação seja feita com a presen-
ça do sindicato, que vai defender os inte-
resses dos trabalhadores;

2. Redução Mínima: A redução do in-
tervalo não pode fazer com que o perío-

do de descanso seja inferior a 30 minutos. 
Isso se aplica a jornadas que excedem 6 
horas diárias;

3. Justificativa Técnica: A empresa 
precisa justificar tecnicamente a neces-
sidade dessa redução. Essa justificativa 
pode estar relacionada à natureza do tra-
balho, ao tipo de atividade exercida ou ao 
ambiente de trabalho;

4. Compensações: Geralmente, quando 
há uma redução do intervalo intrajorna-
da, as empresas oferecem compensações 
aos trabalhadores, como pausas adicionais 
ao longo do dia, medidas de segurança re-
forçadas ou até mesmo benefícios extras.

RISCOS E CUIDADOS:
Embora a redução do intervalo seja le-

galmente permitida, é fundamental que 
os trabalhadores estejam cientes de seus 
direitos e que o acordo seja feito de forma 
justa e transparente. A ausência de um in-
tervalo adequado pode ter impactos nega-
tivos na saúde e na segurança dos traba-
lhadores, além de possíveis consequências 
legais para a empresa se o acordo não for 
feito corretamente.

Por isso, é essencial que o processo de 
negociação seja conduzido com cuidado, 
garantindo que todos os aspectos legais e 
de saúde sejam observados.

COnClUSãO
O intervalo intrajornada é um direito 

fundamental que assegura não apenas a 
saúde do trabalhador, mas também a efi-
ciência e a qualidade do trabalho realiza-
do. Garantir esse direito é uma responsa-
bilidade compartilhada entre emprega-
dores, trabalhadores e o Estado, e sua ob-
servância é essencial para um ambiente 
de trabalho justo e saudável.

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco”. Até a próxima!

bre a ordenação de despe-
sa não autorizada pelo Le-
gislativo. De acordo com 
os documentos apresen-
tados em juízo, José Pavan 
Júnior e outros réus foram 
processados pelo Ministé-
rio Público do Estado de 
São Paulo por supostamen-
te cometerem delitos con-
tra a administração públi-
ca do município. As acu-
sações incluem associação 
para o fim específico de co-
meter crimes, concessão de 
subvenções à empresa Re-
sidencial Bom Retiro sem 
autorização da Câmara de 
Paulínia e em desacordo 
com a lei. Além disso, foi 
apontado desvio de recur-
sos públicos em proveito da 
referida empresa. A Justi-
ça considerou parcialmen-
te procedente a acusação. 
Enquanto alguns réus fo-
ram absolvidos, outros fo-
ram considerados culpados 
pelos crimes imputados.

A sentença destaca que, 
embora não tenha sido 
comprovada a existência 
de uma associação crimi-
nosa, houve, contudo, a 
comprovação de delitos. 
José Pavan Júnior, Flávia 
Helena Bongiorno Berto-
ni e Luciano Aparecido de 
Lima foram considerados 
culpados por concessão ile-
gal de subvenções, em de-
sacordo com a legislação.

ElEIçãO
Atualmente, José Pavan 

Junior apoia o candidato 
a prefeito Tuta Bosco nas 
eleições 2024, já que indi-
cou sua esposa, Lucila Pa-
van, para ser vice na chapa 
de Tuta. A reportagem não 
conseguiu contato com os 
envolvidos até o fechamen-
to desta edição.

Estr. mun. teodor Condiev, 970 l Edifício veccon 
Prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 

Telefones: (19) 3903-5020 e 3367-9220
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A juíza falou em “gestão 
inadequada, imprudente e 
descuidada da instituição 
financeira”. “Não se pode 
alegar infelicidade, falta de 

sorte ou infortúnio quan-
do os gestores, ao investir 
em nome do Pauliprev, não 
adotaram as cautelas míni-
mas”, afirmou a juíza.

DESPESA nãO AUtORIZADA
Em abril deste ano, a Jus-

tiça de Paulínia condenou 
o ex-prefeito José Pavan Jú-
nior em uma ação penal so-

José Pavan Junior 
indicou sua mulher 
como vice na chapa 
de Tuta Bosco nas 
eleições deste ano
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80 participam de ‘Simulado para 
Evacuação de Área com Risco 
de Enchentes’ em Nova Odessa

sábado,
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Ação teve como principal objetivo orientar os moradores a como procederem em caso de possíveis 
chuvas intensas e alagamentos e também serviu como treinamento para as equipes municipais

Em preparação para o 
período de chuvas do ve-
rão que se aproxima, a 
Defesa Civil Municipal da 
Prefeitura de Nova Odes-
sa promoveu nesta sexta-
-feira, dia 23 de agosto de 
2024, pela manhã, o 1º Si-
mulado para Evacuação 
de Área com Risco de En-
chentes. O local escolhi-
do foi a esquina das ruas 
Antônio de Oliveira e Luiz 
Delbén, no Jardim Flórida.

Este é exatamente um 
dos pontos de risco para 
alagamentos mapeados e 
monitorados constante-
mente pelo Município em 
momentos de chuvas for-
tes e elevação do nível do 
Ribeirão Quilombo. A ação 
teve como principal objeti-
vo orientar os moradores a 
como procederem em caso 
de possíveis grandes chu-
vas e alagamentos e tam-
bém serviu como treina-
mento para as equipes mu-
nicipais responsáveis pela 
segurança da população. 

Neste simulado, hou-
ve participação da Defesa 

Civil, Guarda Municipal, 
agentes de Trânsito, Cor-
po de Bombeiros Militares, 
bombeiros civis voluntá-
rios, Central de Ambulân-
cia 192, moradores da área 
de risco, Greno (Grupo de 
Rádio Amador de Emer-
gência de Nova Odessa), 
CREAS, CRAS e demais se-
tores da Prefeitura – além 
do cão Nick, da raça labra-

dor, que está em fase final 
de treinamento para atua-
ção na Defesa Civil.

Para se preparar para es-
te simulado, os moradores 
das proximidades foram 
visitados anteriormente e 
convidados a participarem 
do simulado pela equipe 
da Defesa Civil, coordena-
da por Vanderlei Willians 
Vanag. “A gente pretende 

preparar os moradores e 
trabalhadores para uma 
eventual situação de ala-
gamento repentino, para 
que todos saibam o que fa-
zer, quem chamar, como se 
proteger até a chegada do 
socorro”, explicou.

“O simulado serve para 
treinar a população em ca-
so de alagamento nas áreas 
de risco, e servir como ba-

se de aprimoramento para 
as equipes que realizam o 
atendimento para garantir 
a segurança da população 
que mora próxima da área 
de risco ao ribeirão quilom-
bo”, afirmou o coordenador.

O coordenador também 
explicou o funcionamento 
da ação, na qual as equi-
pes participantes se posi-
cionaram no local e os veí-

culos da Defesa Civil pas-
saram pelo bairro, “aler-
tando” os moradores so-
bre a possível evacuação e 
o ponto de encontro.

Houve também um si-
mulado de uma “vítima” 
acamada, socorrida pe-
la Central de Ambulância 
192 e o Corpo de Bombei-
ros Militar. Na ação, a “ví-
tima” foi levada direto para 
o Hospital Municipal, onde 
“recebeu” os devidos cui-
dados até o nível da água 
abaixar. Os demais mora-
dores, neste caso, seriam 
encaminhados até o Giná-
sio de Esportes do Jardim 
São Jorge, que serviria de 
abrigo neste momento de 
grandes alagamentos.

Diariamente, a Defesa 
Civil recebe informações 
meteorológicas sobre pos-
síveis chuvas que venham 
a ocorrer durante os próxi-
mos dias, tal fato que ele-
varia o nível do Ribeirão 
Quilombo, rio localizado 
bem próximo da área de 
risco. Nos dias de chuvas, 
os agentes da Defesa Civil 
realizam ronda e monito-
ramento do nível do Qui-
lombo através de uma ré-
gua numérica colorida, 
que mede o nível da água 
do rio. A régua está situa-
da em uma unidade da CO-
DEN no final da Avenida 
Frederico Hansen.

A Defesa Civil recebe 
diariamente informações 
do CIIAGRO (Centro In-
tegrado de Informações 
Agrometeorológicas), que 
permite acompanhar o ní-
vel de precipitação das chu-
vas de hora em hora de No-
va Odessa e de outras cida-
des próximas que o Ribei-
rão Quilombo passa.

Ruas do Jardim Flórida, um dos pontos de risco de alagamentos no município, foram escolhidas para o simulado 
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Maria Helena Pedroso Souto 
Agente de Contratação 

A Secretaria de Segu-
rança da Prefeitura de No-
va Odessa anunciou mais 
um avanço no trabalho da 
GCM (Guarda Civil Munici-
pal) da cidade. Até o início 
de setembro, a corporação 
municipal vai ganhar um 
novo tipo de veículo para 
a realização do patrulha-
mento ostensivo preventi-
vo e fiscalização de trânsi-
to. Trata-se de duas moto-
cicletas modelos Yamaha 
Lander totalmente adap-
tadas para a função, doa-
das por um empresário em 
atendimento a um pedido 
do vice-prefeito da cidade.

turas”, explicou o coronel 
PM e secretário munici-
pal de Segurança de Nova 
Odessa, Carlos Fanti.

“O policiamento com 
motocicletas desempenha 
um papel crucial na Segu-
rança Pública, sendo uma 
modalidade que oferece 
diversas vantagens opera-
cionais. Entre elas, a maior 
mobilidade e agilidade dos 
agentes, garantindo aces-
so rápido dos patrulheiros 
às localidades. Elas tam-
bém têm boa capacidade 
de acompanhamento de 
veículos em fuga, permi-
tem presença e visibilidade 
ampliada pelo baixo cus-
to-benefício na manuten-
ção e operação e também 
maior cobertura e apoio em 
grandes eventos em espa-
ços públicos”, completou 
o comandante da corpora-
ção, Luciel de Oliveira.

Desde 2021, foram ad-
quiridos para a corpora-

ção 44 novas pistolas ca-
libre 9 milímetros, dois 
fuzis carabina calibre 
.40, uma espingarda táti-
ca ‘pump’ calibre 12 e 30 
mil munições.

A corporação municipal 
ganhou também cinco no-
vas viaturas, incluindo pi-
capes para as novas ‘Patru-
lha Rural’ e ‘Patrulha Ma-
ria da Penha’, 30 coletes ba-
lísticos, 175 peças de uni-
formes no padrão da For-
ça Nacional de Segurança 
e duas armas menos letais 
de choque (sparks).

A prefeitura promo-
veu o aumento do adicio-
nal de periculosidade dos 
guardas de 30% para 52% e 
anunciou a construção de 
uma sede própria para a 
GCM e realizou a contrata-
ção de dez novos guardas, 
que iniciaram no segundo 
semestre de 2023 – um au-
mento de 23% no efetivo, o 
maior da história.

Guarda Civil de Nova Odessa vai contar 
com motocicletas para patrulhamento

Motocicletas serão utilizadas pela corporação no 
patrulhamento ostensivo preventivo e fiscalização de trânsito

divulgação

OSTENSIVO 

O projeto ‘Estação do 
Samba’ que seria realiza-
do neste domingo (25) em 
Nova Odessa foi transfe-
rido para o domingo dia 
8 de setembro. De acordo 
com a prefeitura, o evento 
foi adiado pelo Departa-
mento de Cultura e Turis-
mo em virtude da previsão 
de chuva intensa e frio pa-
ra este domingo. O Depar-
tamento de Cultura e Tu-

rismo vai realizar no do-
mingo (8) à tarde, a segun-
da edição de um dos mais 
recentes eventos do calen-
dário cultural e artístico 
anual da cidade, o ‘Estação 
do Samba’. O encontro gra-
tuito vai contar com apre-
sentações artísticas locais, 
rodas de samba e show de 
Samba d’Aninha, banda da 
cantora Aninha Barros.

A entrada na festa é gra-
tuita, e o ‘Estação do Sam-
ba’ acontece a partir das 15h 
no bolsão de estacionamen-

to em frente à Estação Fer-
roviária de Nova Odessa, na 
avenida Carlos Botelho, es-
quina com rua 1º de Janei-
ro, ao lado da Praça Central 
José Gazzetta – local que es-
tará especialmente decora-
do para receber a população 
da cidade da região.

Além de diversas opções 
gastronômicas para toda a 
população e área kids pa-
ra as crianças se diverti-
rem durante todo o evento, 
a atração especial deste dia 
é a banda Samba d’Aninha.

‘Estação do Samba’ é adiado para 
8 de setembro em Nova Odessa

NOVA DATA 
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“Vínhamos debatendo já 
há alguns meses a possibi-
lidade de adotamos as mo-
tocicletas na frota da nossa 

GCM. Isso porque este tipo 
de veículo traz maior mo-
bilidade e rapidez à atua-
ção dos nossos patrulhei-

ros, além de garantirem 
uma ostensividade e ain-
da permitirem o trabalho 
de escolta das demais via-



Populares podem prender ladrão, 
mas devem tomar cuidado para não 
se expor ao risco, alerta Capitão da PM 

Policiais militares de 
Su ma ré recupera ra m 
uma motocicleta furtada 
e apreenderam um ado-
lescente nesta quinta-fei-
ra (22), na rua Guarujá, no 
Parque Salerno. A equipe 
realizou um cerco em uma 
área de mata com o apoio 
do helicóptero Águia da Po-
lícia Militar. A Rocam (Ron-
das com Apoio de Motoci-
cletas), em patrulhamento 
pela região, foi informada 
por populares que suspei-
tos tentavam esconder uma 

moto em uma área de ma-
ta mais abaixo da via. Após 
a equipe se aproximar, foi 
possível visualizar um ho-
mem pilotando uma mo-
tocicleta KTM/390 Duke 
branca, e outros dois em-
purrando o veículo.

Os suspeitos, ao perce-
berem a presença policial, 
correram para o matagal. 
No entanto, foi possível 
abordar o condutor da mo-
tocicleta. Os policiais con-
sultaram o chassi via Co-
pom (Centro de Operações 
da Polícia Militar), cons-
tatando que o veículo era 
produto de roubo. 

Foi realizado um cer-
co policial na área da ma-
ta com apoio de diversas 
viaturas e do helicóptero 
Águia na tentativa de loca-
lizar os outros dois envol-
vidos que estavam em fu-
ga, porém a dupla conse-
guiu fugir. 

O adolescente, junto com 
a moto, foi conduzido ao 3° 
DP (Distrito Policial) de Su-
maré, onde o delegado de-
terminou a elaboração do 
boletim de ocorrência por 
receptação e liberou o me-
nor para família. A moto-
cicleta foi restituída à pro-
prietária.

Menor é apreendido com moto roubada em Sumaré

Adolescente foi liberado para família e a motocicleta entregue à proprietária

área de mata 
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Ciclista morre após bater em caminhão 
Um ciclista morreu após bater contra a lateral de um caminhão na 
altura do quilômetro 41 da Rodovia Prefeito Aziz Lian (SP-107), em 
Artur Nogueira, na manhã desta sexta-feira (23). Segundo a Polícia 
Rodoviária, o caminhão trafegava no sentido leste da rodovia, quan-
do o condutor da bicicleta tentou cruzar a via e acabou batendo con-
tra a lateral direita do veículo. O motorista foi submetido ao teste 
do bafômetro e o resultado deu negativo para a ingestão de álcool.

POLICIASáBadO
24 de AGOSTO de 2024
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Um homem e uma mu-
lher foram presos furtan-
do produtos em um su-
permercado nesta quinta-
-feira (22), na avenida João 
Argenton, na Vila Santana, 
em Sumaré. 

A equipe da Polícia Mi-
litar foi acionada via Co-
pom (Centro de Operações 
da Polícia Militar) para o 
atendimento da ocorrên-
cia de furto a estabeleci-
mento comercial. 

No local, em contato 
com o fiscal de loja, ele 

informou que estava fa-
zendo a ronda pelo super-
mercado, quando o siste-
ma de monitoramento in-
formou que havia um casal 
colocando várias peças de 
mussarela e catupiry den-
tro de duas mochilas. 

No estacionamento do 
supermercado, o casal foi 
abordado com o carrinho 
da loja e as bolsas com os 
itens totalizando R$ 2.816 
mil em mercadorias. 

Os acusados foram con-
duzidos ao 1° Distrito Poli-
cial de Sumaré, onde per-
maneceram à disposição 
da Justiça.

HOrtOlândia 
Um homem roubou uma 

sorveteria e acabou preso 
na tarde de quinta-feira 
(22), na avenida Joaquim 
Martarolli, no Parque Or-
tolândia, em Hortolândia. 
Policiais militares aborda-
ram o suspeito, que confes-
sou o crime. 

A Polícia Militar foi 
acionada via Copom pa-
ra o atendimento de uma 
ocorrência de roubo a es-
tabelecimento comercial. 
O centro de operações 
passou as características 
bem como o sentido toma-
do pelo criminoso. 

Casal é preso por furto de 
R$ 2,8 mil em produtos de 
supermercado em Sumaré 

Casal foi levado ao 1º Distrito Policial de Sumaré e ficou à disposição da Justiça 

vila Santana 
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Vítimas estão fazendo a contenção de criminosos, impedindo que eles fujam, no entanto, o militar destaca que além do perigo 
da situação, machucar criminosos ou até causar a sua morte podem resultar em crime de lesão corporal e até homicídio

O Capitão da Polícia Mi-
litar, Costa Pereira, do 48º 
Batalhão da PM do Inte-
rior, localizada em Suma-
ré, faz um alerta sobre ca-
sos em que a população 
tem detido assaltantes. 

“Qualquer pessoa pode 
prender e os órgãos poli-
ciais devem prender quem 
estiver em flagrante deli-
to. Pessoas civis que traba-
lham em locais com circui-
to de monitoramento, co-
mo supermercados, shop-
pings, estabelecimentos 
comerciais em geral, nor-
malmente tem um funcio-
nário que fica encarrega-
do de prender quem es-
tiver furtando. Eles cha-
mam a polícia que faz o 
transporte do criminoso 
até o Distrito da Polícia Ci-
vil. Na delegacia a pessoa 
que prende alguém é ouvi-
da como condutor do pre-

so. A Instituição da Polícia 
Militar não incentiva nin-
guém da sociedade a fazer 
a prisão”, comenta.

“É necessário ter alguns 
cuidados que podem acon-
tecer em relação ao margi-
nal, estar armado com faca 
ou revólver e a vítima ten-
tar prender o ladrão, po-
de acabar ferida ou mor-
ta”, acrescentou o militar.

Segundo ele, as pessoas 
que fazem a contenção do 
criminoso e o agridem fi-
sicamente, podem respon-
der judicialmente por le-
são corporal ou até homi-
cídio caso isso aconteça. 

Em Hortolândia, um ho-
mem foi detido e amarrado 
por tentativa de roubo até 
a chegada da Polícia Mili-
tar nesta terça-feira (20), 
no Jardim Interlagos. Po-
pulares conseguiram se-
gurar o homem e aciona-
ram a polícia. 

A equipe policial foi 
acionada para atendimen-

Capitão Costa Pereira: “É necessário ter alguns 
cuidados que podem acontecer em relação ao marginal”
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As equipes iniciaram o 
patrulhamento em busca 
do assaltante, que foi lo-
calizado na avenida Olívio 
Franceschini. O suspeito, 
ao perceber a presença po-

licial, dispensou uma par-
te do dinheiro roubado no 
chão. Os policiais realiza-
ram a abordagem e bus-
ca pessoal, localizando a 
quantia de R$ 207. O ho-

mem imediatamente con-
fessou o roubo e foi condu-
zido ao Plantão Policial de 
Hortolândia. Na unidade 
policial, a vítima reconhe-
ceu o suspeito, que foi preso.

tiva do roubo, sendo ofer-
tado serviço médico, po-
rém dispensou. Ele foi con-
duzido ao Plantão Policial, 
onde permaneceu à dispo-
sição da Justiça.

E m S a nt a  Bá r ba r a 
d’Oeste, um homem de 40 
anos morreu após furtar 
um carro e ser agredido 
pelo dono do veículo e seus 
amigos. O crime aconte-
ceu no último sábado (17) 
e o criminoso, identificado 
como Victor Matos de Pau-
la, chegou a ficar internado 
sob escolta policial, mas 
não resistiu aos ferimentos 
e morreu no domingo (18), 
depois de uma parada car-
diorrespiratória.

Segundo o boletim de 
ocorrência, no sábado, às 
20h45, a PM foi chamada 
para atender uma ocorrên-
cia de furto. Ao chegar no 
local, no Jardim Mollon, os 
policiais encontraram Vic-
tor imobilizado e com vá-
rias pessoas ao redor.

to de ocorrência de tenta-
tiva de roubo e deslocou 
até a rua Joaquim Marce-

lino Leite, onde o indiví-
duo já se encontrava deti-
do por populares amarra-

do por uma corda. 
O suspeito, ao ser ques-

tionado, confessou a tenta-
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O projeto Sensei 
Wagner Araújo 

de Judô. ‘Vivência 
e Aprendizado 

da Arte

Ca m i n ho Suave’, 
realizou no último 
sábado (17), com 

apoio da Secretaria de Es-
porte e Lazer de Sumaré, 
integração e a socializa-
ção de várias associações 
convidadas através de seus 
atletas. Neste evento tive-
mos aproximadamente 300 
atletas, de seis a 15 anos, e 
entre atletas, familiares e 
amigos tivemos em torno 
de 450 pessoas.

Tivemos a honra de rece-
ber as associações Horto-
landense de Judô, Associa-
ção Moura de Americana , 
Associação Lótus de Suma-
ré, Associação Cavalcante 
de Nova Odessa, Adajul de 
Limeira, Clube Recreativo, 
Instituto Bem Querer, Sen-
sei Marcos de Limeira, As-
sociação Sementes do Fu-
turo Sumaré, CTAtitude e 
os alunos do Sensei Wagner.

Gratidão a Deus por 
permitir a realização des-
te grande evento na cidade 
de Sumaré; agradeço a mi-

nha família por estar sem-
pre ao meu lado me aju-
dando e apoiando na rea-
lização do mesmo. Quero 
agradecer imensamente ao 
Grupo Ishin Denshin Wa-
daiko - Sumaré, que este-
ve mais uma vez fazendo 
uma bela apresentação no 
festival com seus tambores, 
o grupo já tornou-se uma 
tradição nos eventos reali-
zados pelo sensei Wagner.

Meus agradecimentos 
também aos amigos e pa-
trocinadores que conhe-
cem e acreditam no meu 
trabalho que e não medi-
ram esforços para que este 
dia acontecesse: frutícola 
Aurora, Feirão de 7, André 
Imóveis, Botequim do ca-
fé, Têxtil Eliana, Sunimo-
veis Imobiliária, Thor So-
luções em Energia, Frutas 
Mobilon, Domu&#39, Óti-
cas Caron, AVM Imobiliá-
ria, Kimonos Roble, Desk-
top, Imediata Comunica-
ção Visual, StarHouse e o 
amigo Fernando Sten.

Projeto Judô Sensei Wagner 
Araújo ‘Festival da Amizade’

Moleque Travesso vence o Mildes por 3 a 0 no campo 
do Rosolen e é o campeão amador de Hortolândia 2024

SÁBADO, 24 DE AGOSTO DE 2024

Na partida final, os atletas 
trouxeram para campo tu-
do que foi combinado no ves-

tiário e feito durante o campeonato 
todo, sempre tomando a iniciativa do 
jogo, se impondo perante o adversá-
rio, ocupando os espaços e neutrali-
zando as ações dos jogadores desta-
ques da equipe adversária. 

O placar final foi definido no pri-
meiro tempo ainda, com os três gols 
marcados, e o segundo tempo admi-
nistrando o resultado para festa da 
torcida verde e branca.

Gols da final: Negão, Alba e Fer-
nandinho.

Destaque inDiviDual
Vinícius Cardoso, artilheiro do 

campeonato com nove gols. Coleti-
vo só tomou dois gols o campeonato 
todo. Único campeão da história de 
Hortolândia com 100% de aproveita-
mento, dez jogos e dez vitórias. 

Campanha do Amador 2024, dez 
Jogos - dez vitórias (100% de apro-
veitamento). Segundo melhor ata-
que com 28 gols feitos, melhor de-
fesa com 2 gols sofridos e o artilhei-

ro da competição Vinicius Cardozo 
com nove gols.

elenco
Goleiros: Fabricio Seleça, Lucas 

Souza e Leo Justino
Laterais: Akaoan, Zóio Pacheco e 

Clebinho
Zagueiros: Jair, Halan e Alba
Meias: Lucas Silva, Crepaldi, Luvi-

zetto, Romario, Robinho, Hugo, Erik 
e Fernandinho

Atacantes: Vinicius Cardozo, Eder 
Oreia, Guigui, Negão, Rafinha, Tank 
e Victor.

Técnico: André Moura
Comissão Técnica: Nei Marques e 

Ricardo Latóia
Massagista: Paulinho

Diretoria
André Scooby, Magno, Victor Mag-

no, Wellington, Leonardo, Alessan-
dra e Rogério Mancilla, Ricardo La-
tóia, Nei Marques, Paulinho.

Presidente: Pedro Nascimento.

sobre a equipe
A Associação de Futebol Moleque 

Travesso foi fundada no dia 27 de ju-
nho de 1993. Com o vice-campeonato 
da Segunda Divisão de 2005, obteve 
acesso a primeira divisão e se man-
tém até hoje.

Campeão Veterano 2013 e 2014, 
Campeão de Master 2014 e 2015.

Campeão Júnior 2016
Campeão Amador 2017 e 2024

FunDaÇÃo
Foi fundado por amigos que se jun-

taram e resolveram montar um time 
para brincar de futebol, durante anos 
se manteve assim, mas em 2014 mu-
dou o foco, e resolveu competir em 
um nível elevado, e desde então com 
exceção de 2023 esteve em todas as 
semifinais do amador primeira divi-
são, sendo que em 2015, 2016, 2017 e 
2019 foi finalista.

Seu mando de jogo é no Campo do 
Rosolen e sua sede é no Bar do Nael, 
um dos mais antigos e tradicionais 
da cidade (desde 1982).

“Em 2023, nos tornamos o único 
campeão da história da nossa cidade, 
com 100% de aproveitamento”, disse 
Rogério, um dos dirigentes da equipe.

fotos: divulgação



Maria Burato Bion-
do, a “Nona Bia”, 
nasceu no dia 15 

de agosto de 1883, na cida-
de de Meolo, localizada na 
região de Vêneto, Distrito 
de São Donah di Piavi, Pro-
víncia de Veneza, cuja ca-
pital é Treviso. Era filha de 
Thomaso Burato e Catteri-
na Colletto.

Ela chegou ao Brasil no 
dia 1º de março de 1888, 
com cinco anos de idade, 
no navio “San Martino”, 
acompanhada de seus fa-
miliares. Assim que che-
garam ao Porto de Santos 
foram conduzidos para a 
Hospedaria dos Imigran-
tes em São Paulo de onde 
seriam encaminhados para 
um local de trabalho. Vie-
ram para a cidade de Cam-
pinas onde trabalharam e 
permaneceram nesse lu-
gar por muito tempo.

Ela se casou no ano de 
1900 com Cezar Biondo e 
tiveram onze filhos: Vero-
nica, Carlos, Catarina, Luiz, 
Olindo, Assunta, João, Lui-
za, Genoefa, Victorino e Ar-
thur. Foi avó de 60 netos.

A filha Assunta faleceu 
com três anos de idade vi-
tima da doença da época, o 
“Crupe”, uma enfermidade 
muito perigosa.

Em 1916 mudaram-se 
para Rebouças, mais preci-
samente no Bairro do Cru-
zeiro onde adquiriram al-
gumas glebas de terras e 
ali ficaram até a sua mor-
te, que ocorreu no dia 8 de 
agosto de 1947, com 64 anos 
de idade. Ela tinha doença 
de Chagas, vítima das pi-
cadas do bicho “Barbeiro” 
que tinha naquela região.

Durante toda a sua vida, 
além dos afazeres de uma 
esposa, mãe e avó, também 
trabalhava na roça, junto 
com seus filhos e marido. 
Ela também era parteira, 
e muitas criaturas vieram 
ao mundo pelas suas mãos. 
A maioria de seus netos e 
netas nasceu pelas suas 
mãos também. Executava 
este trabalho por carida-
de não em troca de alguma 
paga ou coisa semelhante 
- apenas gostava de servir 
ao próximo e ser útil para 
os mais necessitados. Era 
uma mulher muito dedica-
da em tudo àquilo que fa-
zia e também quando havia 
casamento na região ela era 
sempre convidada para co-
zinhar, pois também tinha 
boa aptidão nesta área. 

Naquela época as festas 
de casamento eram mui-
to diferentes das festas de 
hoje, pois era servida so-

Maria Burato Biondo

V Falecimentos V

De 15 a 20 De agosto De 2024

Dia 15 De agosto De 2024

Valdir Vallim Dias, 64 anos
Davanilda Galdino Vilas Boas, 43 anos
Alezina Maria da Silva Tinoco, 70 anos

Dorival Benedito Gobatti, 73 anos
Nativa Maria Gosparetti, 77 anos

Dia 16 De agosto De 2024

Valdomiro modesto, 
80 anos (foto)

Inácia Penido 
Nascimento, 67 anos

Dia 17 De agosto De 2024

Ademir dos Santos, 69 anos
Sebastiana Pereira Domingues, 83 anos

Akira Muraoka, 88 anos
Sebastião André de Carvalho, 67 anos

Dia 18 De agosto De 2024

Adão Carlos Ítalo, 59 anos
José Antônio da Silva, 66 anos

Yolanda Acciari Ferreira, 80 anos
Ernesto de Assis Dias, 68 anos 

Dia 19 De agosto De 2024

José Felix Pereira, 83 anos
Maria da Silva Ferreira, 86 anos

Tereza Senkiu Vogivoda, 73 anos
Sebastião Rita da Silva, 72 anos

Cléia Silva Sampaio, 49 anos

Dia 20 De agosto De 2024

Maria dos Anjos Pereira Barbosa, 79 anos
Creusa Martins dos Santos, 70 anos

Sandy Ferreira de Lima, 23 anos
Júlio Bezerra da Silva, 53 anos

Manoel Messias de Amor Divino, 68 anos
Osvaldo Custodio Monção, (idade não informada)

Cristiano Rodrigo Lobato, 45 anos
Ronaldo Vieira da Silva, (idade não informada)

Silvana Cristina Sturaro, (idade não informada)

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Maria Burato Biondo
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Flávio Biondo

Administrador de 
Empresas aposentado, 
cronista e colaborador 

da Pró-Memória

Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população em geral 
são sempre bem-vindos. A Associação Pró-Memória 

é uma entidade particular, sem fins lucrativos. Se 
você quiser ajudá-la a se manter ou ampliar suas 

atividades, torne-se um sócio. Custa R$ 30,00 
por mês. Por conta disso, você recebe todas as 

publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, centro, sumaré/sP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

associação Pró-memória
de sumaré

pa de tagliatelle (macarrão 
feito em casa com farinha 
de trigo e ovo), macarrona-
da, frango assado, farofa, 
leitoa e muito vinho. Para 
as crianças eram servidos 
guaraná ou sangria (vinho 
diluído na água com açú-
car). Por conseguinte suas 
noras, netas e netos aca-
baram adquirindo o dom 
culinário que ela possuía, 
que colocam em prática 
ainda nos dias de hoje. 

Uma passagem interes-
sante foi contada pelo seu 
neto Jaime Biondo. Na festa 
de casamento seu filho Vic-
torino (sempre houve festa 
no casamento de seus fi-
lhos) ela estava com uma 
panela de sopa de taglia-
telle no fogo e ao retirar a 
tampa da panela para me-
xer a sopa, uma barata veio 
voando e caiu dentro dela. 
E aí não teve jeito e pronta-
mente disse:

- Buttare via pra por-
cei”, ou seja, vai jogar para 
os porcos comerem. 

Naquele dia não foi servi-
do sopa para os convidados. 
Acho que foi a única vez na 
história em que os porcos 
participaram da comilan-
ça da festa de casamento. 
Ela adorava festa, gostava 
de dançar, era uma pessoa 
muito alegre e divertida.

Certa vez seus netos Hé-
lio, Laércio, João Ediber-
ti e Antônio ainda adoles-
centes, foram incumbidos 
de buscar um carroção de 
abóboras na fazenda Be-
la Vista (propriedade dos 
Biondo) e quando regres-
savam com o carroção car-
regado de abóboras ao atra-
vessarem a porteira da fa-
zenda havia uma saliência 
no terreno e quando João, 
que conduzia os animais, 
avançou para passar a por-
teira a roda do carroção 
deslizou nesta saliência a 
pegou a perna do Hélio, fe-

rindo-o gravemente. Quan-
do chegaram ao sítio onde 
moravam, foram avisar a 
Nona do que havia acon-
tecido e ela prontamente 
tirou o lenço que ela sem-
pre usava na cabeça e com 
uma salmoura já fez os pro-
cedimentos com os recur-
sos de que dispunha. Gra-
ças a Deus nada mais sé-
rio aconteceu, mesmo por-
que seu neto Hélio Biondo 
sempre foi uma pessoa for-
te, robusta e continuou vi-
vo com muita saúde. (Este 
fato foi contado pelo pró-
prio Hélio).

Era uma pessoa mui-
to querida pelos seus fi-
lhos, netos e bisnetos e to-
dos a consideravam como 
uma pessoa “Santa”, pela 
sua amabilidade generali-
zada. Ela não permitia que 
as crianças fossem maltra-
tadas pelos seus pais, mes-
mo sabendo das travessu-
ras que as crianças também 
faziam naquela época. Ela 
dizia em italiano que “Gli 
anni fa cristiani” o que 
significa que à medida 
que os anos vão passando 
as crianças vão crescendo 
e vão se tornando cristãos, 
responsáveis. Então tudo o 
que os pais deveriam fazer 
era apenas de orientá-las e 
não maltratá-las. 

Ela teve 11 filhos, quatro 
genros, seis noras e 60 ne-
tos e nunca se ouviu algu-
mas dessas pessoas tece-
rem quaisquer comentá-
rios que não fossem de ca-
rinho e respeito para com 
ela. Era tratada pelos filhos 
como “Mama” e pelos netos 
de “Nona Bia”. A linguagem 
oficial da família era o Ita-
liano, através de um diale-
to do Norte da Itália.

Durante sua passagem 
por este mundo ela sempre 
procurava orientar as pes-
soas e uma de suas frases 
que ela dizia, era:

- “ser pobre não é feio”; 
“feio é a pessoa não ser 
limpa”. 

Para ela a pessoa podia 
andar com uma roupa re-
mendada, mas se estives-
se limpa estava perfeito. A 
higiene era uma coisa mui-
to preciosa para ela, tanto é 
verdade que todos os par-
tos que realizou nunca se 
teve noticia de que alguma 
parturiente tenha contraído 
qualquer tipo de infecção.

Já seu esposo Cézar 
Biondo era uma pessoa 
muito severa e não gos-
tava que as crianças ati-
rassem pedras nas frutas, 
principalmente nos pés de 
manga, pois quando atira-
vam pedras além de derru-
bar as frutas maduras tam-
bém derrubavam as ver-
des e para ele isso era mo-
tivo de muita falação, ba-
te boca, etc. É claro que as 
crianças só atiravam pe-
dras nas frutas quando ele 
estava ausente, e antes que 
ele retornasse pra casa ela 
pegava um jacá e recolhia 
todas as frutas que tinham 
caído no chão e jogava pa-
ra os porcos comerem, pa-
ra que ele não notasse que 
as crianças tinham feitos 
àquelas diabruras.

Na época da colheita 
das bananas, porque havia 
muitos pés na volta da casa 
no sítio, as mesmas eram 
armazenadas no paiol e 
sempre trancadas. Por ve-
zes principalmente quan-
do seu esposo estava au-
sente ela chamava os seus 
netos e netas davam duas 
bananas pra cada um e di-
zia em italiano “vá via”, ou 
seja, saia daqui rápido pa-
ra que seu nono não veja - 
e as crianças corriam to-
das para o meio do cafezal 
onde se deliciavam. 

Foram tempos difíceis, 
pois quando eles vieram 
para o Brasil passaram por 

muitas necessidades, devi-
do à escassez de alimen-
tos. Aprenderam que tudo 
tinha que ser muito bem 
regrado com alimentos, 
vestuários, sapatos e etc. 
É claro que havia certa do-
se de ignorância no meio 
de tudo isso, mas era a li-
ção da época.

Quando as crianças fi-
cavam doentes a médi-
ca da família era a Nona, 
pois moravam no sítio e ela 
sempre tinha em casa um 
vidro de salamargo (pur-
gante) Ah meu filho! Era sa-
lamargo pra todas as crian-
ças e aí era aquela roma-
ria para o meio do cafezal, 
bananeira e pomar. Se a 
criança tivesse dor de bar-
riga era salamargo, se ti-
vesse dor de dente era sa-

lamargo, se tivesse resfria-
do era salamargo.

Era também uma mulher 
muito religiosa e todos os 
domingos ia até Rebouças 
de trole com a família, para 
assistir a missa da manhã. 
Assim que terminava a ce-
rimônia religiosa seu espo-
so gostava de passar no bar 
do compadre Serafim Co-
ral pra tomar um “vinheto” 
com os amigos e depois re-
gressavam pra casa na ho-
ra do almoço. 

Enfim esse é um peque-
no resumo da vida de Ma-
ria Burato Biondo, (Nona 
Bia), uma heroína sem me-
dalha, que passou por este 
país e deixou marcas inde-
léveis de uma mulher mul-
tifuncional - de fibra, cora-
josa e destemida.
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FEAPIS

GRANJA ITO

ESCOLA DA VILA VALLE

VALERIANO MARANGONI

NASCENTE DO MARCELLO FONTE LUMINOSA

A FEAPIS – Feira Industrial, Agropecuária e Industrial de Sumaré 
foi o primeiro evento do gênero realizado em Sumaré. Aconteceu em 
1968, ano do Centenário da cidade, num salão cedido pela GIFRAN, 

indústria têxtil do município, na rua Justino França. Nesta foto vemos 
as seguintes pessoas, presentes na solenidade de abertura, da esquerda 
para a direita: Alvino Albanezzi, Marcondes Filho (deputado estadual), 

Hamilton Caviolla, João Smânio Franceschini, Oswaldo Roncolatto, 
Geraldo Barijan, José Francisco Breda e José Bosco.

A Granja Ito foi uma das principais empresas de Sumaré. 
Estava instalada nas margens da rodovia Anhanguera, vista 
no pé desta foto dos anos 1970. Uma outra unidade do grupo 

empresarial estava instalada no distrito de Hortolândia. 

A Escola da Vila Valle foi construída pelo Lions Clube de Sumaré. 
Como padrinhos do estabelecimento, realizavam diversas 

atividades em prol do estabelecimento. Nesta foto, vemos os 
jovens alunos da escola numa formação futebolística, patrocinados 

pelo clube de serviços. Dois dirigentes aparecem ao fundo: 
Luciano Prozillo e Horácio Rezende Nascimento.

Filho de Natale 
Marangoni, 
Valeriano 
Marangoni foi 
um funcionário 
de destaque da 
empresa Nativa 
Instalações 
Elétricas, 
com sede em 
Hortolândia, 
no tempo 
pertencente 
a Sumaré. 
Valeriano, 
conhecido 
popularmente 
como “Veriano”, 
é pai de Arivaldo 
Marangoni, 
Alairton 
Marangoni e 
Antônio Carlos 
Marangoni, 
profissionais 
renomados da 
cidade.

Fotografia de 1969 da casa de bombas da nascente do 
Marcello, que enviava o precioso líquido para a Estação de 

tratamento da Vila Miranda. Ao fundo o antigo Engenho 
de Aguardente e o Casarão do Bairro Sertãozinho. 

Foto da Igreja Matriz de Santana, com a antiga Fonte Luminosa 
à frente. Esse melhoramento foi construído no governo de 
José Miranda (1963-1966) e demolido no governo de Paulo 
Célio Moranza (1977-1982). O registro é da década de 1970.

jornaltribunaliberaldesumare



EM BUSCA DE UM 
LUGAR NO MUNDO!

Ao ler Histórias Fantas-
mas, de Borja Gonzá-

lez, fui completamente ar-
rebatada pela sensibilidade 
e profundidade dessa gra-
phic novel. A narrativa, di-
vidida entre dois tempos, 
me capturou de uma for-
ma surpreendente. A com-
binação entre uma banda 

punk nos dias atuais e uma 
jovem aristocrata do sécu-
lo XIX, ambas tentando se 
encontrar em mundos que 
não as compreendem, foi 
como um espelho para a 
busca interna que todos en-
frentamos em algum grau 
ou de alguma forma. 

O que mais me tocou foi o 
contraste entre as garotas da 
banda The Black Holes, com 
suas letras ousadas que mis-

turam ciência, cultura pop e 
literatura clássica, e Teresa, 
que, em pleno século XIX, 
se perde entre seus pensa-
mentos sobre seres de ou-
tros planetas e suas criações 
literárias macabras. Em am-
bas as épocas, as persona-
gens sentem-se deslocadas, 
incompreendidas, e essa 
sensação de não pertenci-
mento ressoou profunda-
mente comigo.

Dica de Leitura: HQ 
Histórias Fantasmas

(Borja González @borja_gonzalez_ilustraciones)

fotos: divulgação

Editora: DarkSide Books @darksidebooks   l  Páginas: 128

SOBRE O AUTOR

Você é o lugar onde a minha alma se educa
Deixar a minha vida na tua vida e seguir
Até os segredos do teu corpo que eu quero descobrir 
Você é o lugar onde a minha alma se educa
Do teu lado não tenho medo, nada me machuca
Você é o lugar onde nasce o único sol que deixa a minha pele morena
E o suor dessa vontade se mistura com a madrugada serena
Você é o lugar onde nunca chove e tudo cresce

Com a umidade do nosso desejo que nunca desaparece
Olhar nos teus olhos e respirar o ar dividido
Quero aprender a orquestrar a música dos teus gemidos
Conhecer teu cheiro, saber decifrar teu riso iluminado
Ser para sempre o teu amado
Você é o lugar onde a minha vida se purifica
O espaço onde a minha mente se qualifica
Do teu lado sou feliz, nada me machuca
Você é o lugar onde a minha alma se educa.

Heriberto Noppeney (Brasileiro, residente na Espanha - 20/08/2024)

poesia Biografia

Francisco Belchior 
Chaves de Almeida, nas-
ceu em 1994 em uma pe-
quena cidade chamada 
Ipueiras, localizada no 
interior do Ceará. Atual-
mente mora em São Pau-
lo, trabalha em um res-
taurante, mas sempre 
quando sobra algum 
tempinho se dedica à 
leitura e à escrita, a qual 
usa como uma terapia. 

Participou de alguns 
saraus on-line em São 
Paulo e no Rio de Janei-
ro. Desde 2019 participa 
do movimento artístico 
Café com Poesia em São 
Paulo e tem vários poe-
mas publicados em an-
tologias desse mesmo 
sarau, também partici-
pou do sarau Um Brin-
de à Poesia de Niterói em 
2020, e também da cole-
tânea Inflexões em 2021, 
também colaborou um 
poema publicado na re-
vista Entre Versos de Mi-
nas Gerais em 2021, pu-
blicou em 2022 seu pri-
meiro livro de poemas 
Na Trilha da Alma Poé-
tica pela Filos Editora.

Apesar da pandemia 
do corona vírus, ele faz 
da arte, da leitura e es-
crita principalmente da 
poesia uma arma de su-
peração contra vários 
problemas tão comuns 
em tempos de crises.

Francisco Chaves

Cultura em Foco
Redação  WESlEy SilvApÁgiNa 12 tribunaliberal.com.br

assessoria.culturasumare@gmail.com
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w EvElyN RUANi
Analista Técnico Educacional do 
SESI-SP, criadora de conteúdos 
literários e leitora compulsiva! 
Apaixonada por livros e palavras.

w SERviÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

Borja González (Badajoz, 
1982) é ilustrador e quadri-
nista de formação autodida-
ta. Publicou em fanzines e 
revistas. Entre suas obras 
anteriores, se destaca a his-
tória curta la Reina orquí-
dea (2016). Histórias fantas-
mas (2018) é a sua primeira 
graphic novel a ser lançada 
no mercado internacional. 
suas obras mais recentes 
são grito Nocturno (2022), 
vencedora do Prêmio Nacio-
nal del Cómic, e El Pájaro y 
la serpiente (2023).

A arte de González, com 
seus personagens sem ros-
to, intensificou a sensação 
de que todos nós, em al-
gum momento, nos torna-
mos fantasmas em nossas 
próprias vidas, buscan-
do nos expressar em um 
mundo que por vezes pa-
rece não nos ver. 

O uso magistral do si-
lêncio, dos gestos e das co-
res elevou a leitura a al-
go além de simples entre-
tenimento; foi uma expe-
riência visual e emocional 
singular. Em cada página 
um convite tácito a mer-
gulhar mais fundo, tanto 
na vida das personagens 
quanto em nbssas pró-
prias reflexões.

Além disso, a obra está 
cheia de referências cul-
turais e a edição da Dark-
side Books, como sempre, 
belíssima, complementam 
o pacote que tornam His-
tórias Fantasmas uma mis-
tura mágica entre melan-
colia e esperança que tra-
ta sobre o desconforto de 
existir, sobre o desejo de 
ser compreendido, sobre 
a luta para encontrar um 
lugar no mundo.

Super recomendo.Super 
recomendo!!

Vou ficar muito feliz se 
me escreverem contando 
o que acharam da leitura!! 

E se por acaso quiserem 
alguma leitura específi-
ca, podem me pedir pelo 
email!! Boa semana e óti-
mas leituras!!


